
如果说，2015年12月26日，宁启复线电气化改
造工程动车组联调联试，和谐号动车从南京站出发经停
如皋站，让如皋第一次触摸到了“动车时代”的脉搏；
那么，2020年7月1日，沪苏通长江公铁大桥的正式
通车，沪苏通铁路的正式开通，则让如皋真正进入了一
个全新的“动车时代”。积极顺应长三角区域一体化的
历史潮流，展开与上海、苏南的全方位合作共建，这是
一场需要一二三产全面跟进，持续发力的历史性机遇。
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一直以来一直以来，，包括如皋人在内的所有南通人都面临着同一个尴尬包括如皋人在内的所有南通人都面临着同一个尴尬：：头顶头顶““南通南通””的名字的名字，，实际上却是铁路一直实际上却是铁路一直““南不通南不通””，，长江天长江天
堑阻断了如皋铁路直通沪上的梦想堑阻断了如皋铁路直通沪上的梦想。。

昨日昨日，，沪苏通长江公铁大桥正式通车沪苏通长江公铁大桥正式通车，，沪苏通铁路正式开通沪苏通铁路正式开通，，如皋至上海间铁路出行路径将如皋至上海间铁路出行路径将““曲线变直线曲线变直线””，，不需再通过南京中不需再通过南京中
转转，，时间也从时间也从44小时缩短到小时缩短到11小时小时4040分钟左右分钟左右。。

沪苏通铁路的正式通车沪苏通铁路的正式通车，，对于如皋来说对于如皋来说，，不仅仅是拉近了与上海不仅仅是拉近了与上海、、苏南的时空距离苏南的时空距离，，方便了市民的出行方便了市民的出行；；更为重要的是更为重要的是，，它使它使
如皋真正全方位地融入了长三角区域一体化发展如皋真正全方位地融入了长三角区域一体化发展，，如皋的高质量发展之路将迎来一个崭新的篇章如皋的高质量发展之路将迎来一个崭新的篇章。。
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我市一直是上海“菜篮子”供应地之一，“苏皋”
长寿品牌在上海也有了一定知名度。随着沪苏通铁路
的正式开通，如皋、上海正式步入同城时代，大力发
展农副产品精深加工业，积极推动现代农业示范园区
建设，努力开拓更大的上海市场，当好上海的“菜篮
子”，成为我市农业发展不得不思考的问题。

昨天上午10点，如皋金旺家庭农场的库房里，绿
色的芹菜、青色的芦笋、黄色的金针……一箱箱新鲜
蔬菜正在打包、装车，中午这些鲜嫩欲滴的有机蔬菜
就会抵达上海的饭店，随之搬上餐桌，满足上海市民
的味蕾。

近年来，黑塌菜、茶干、萝卜皮等如皋几十种特
色农产品陆续登陆上海滩，也有越来越多的上海市民
走进如皋、体验如皋、品味如皋。而如皋与上海之间
的农业联系，也必将随着沪苏通铁路的开通更加紧密。

“我们早就期盼这一天了，通车了好啊。”“你们当
地的农副产品，我们带到美丽的上海去品尝；你们把
上海的发展经验带回如皋，这样我们互补嘛。”……在
经济技术开发区平园池村的农产品销售中心，组团来
的上海游客格外兴奋。56岁的张女士特意拿出手机向
记者展示：“我已经买好了后天回上海的动车票了，今
天就不跟随大巴回去了，跟几个姐妹在如皋多玩两
天。以后我们也可以自己坐动车，随时随地，想来就
来，把你们长寿之乡好的农产品都买回去尝尝。”

作为如皋特有的中国地理标志农产品之一，黑塌菜一直深受上
海市民的青睐。中皋农产品科技发展有限公司的销售经理徐伟民也
会经常带着黑塌菜去上海参加推介会。他说，以前都是开车过去，
有时候为避免堵车还会提前一天到上海，现在动车通了，时间缩短
了一半，节省了开销，又提高了工作效率。

对于如皋的很多种粮大户来说，上海素来是国内高端农产品品
牌的必争之地，更是他们的主要销售市场之一。沪苏通铁路的开
通，缩短的不仅是如皋、上海两地的时空距离，更打开了如皋农产
品市场的广阔天地。对于这一点，如皋市福欣家庭农场的负责人杨
镇华深有感触。“以前发货都是顺丰快递，今天发，明天到。动车通
了，如皋和上海往来的人多了，而我们的很多顾客都是住一个小
区，就可以让一个人带过去。新鲜采摘的蔬菜，一两个小时就能出
现在上海市民的餐桌上，这就很方便了。”

如皋一直以来都是上海产业转移的理想选
择，双钱轮胎、上海电气、思源电气、荣威国际
等一批沪上国有和民营企业来如投资。作为长三
角城市群的重要节点城市，如皋正日益成为长江
以北上海产业转移、制造业集聚的首选之地。沪
苏通铁路的正式开通，让如皋的这一优势更加明
显，有利于如皋打造上海重要的先进制造业配套
基地、上海软件服务外包的重要协作基地、上海
孵化项目的重要转化基地、上海国际航运中心的
重要组合港。

对于已经开通的沪苏通铁路，势加透博清洁
能源（如皋）有限公司的产品研发员程继余期待
已久。“马上我们公司产品要进入量产，上海研发
中心的同事、工程师最近会频繁来如皋，他们过
来就不用再坐大巴或者开车了，坐动车1个多小
时就能直达。”

沪苏通铁路开通前，势加透博（北京）科技
有限公司就已在上海设立研发中心，在如皋建立
生产基地，拓展市场。这期间，大部分时间员工

都是驱车往返沪如两地，所需时间至少3个小
时，如果路况不佳或者遇上节假日，五六个小时
是常有的事。“自己开车注意力必须高度集中，做
不了别的事，坐动车就不一样了，途中可以休息
也可以用电脑处理公务，会更加高效。”程继余
说。实际上，整个公司像程继余一样，在如皋与
上海之间生活与工作的“双城人”不在少数，他

们都为沪苏通铁路的开通而欢欣。
“对我个人而言，生活和工作都有了更多便

利。周五晚上下班后我可以乘动车直接回上海，
到家正好赶上和家人吃晚饭。”由于交通越来越便
捷，入职这一年多来，如皋和上海两座城的边
界，在冀伟星心中越来越模糊。沪如两座城，在
沪如两地人的心中，也越来越近。“今后，我们公
司这些研发人员去上海、来如皋、回北京都特别
方便。之前员工自驾，公司都是按照里程给他们
相应补贴，费用可比坐大巴、坐火车要贵多了，
把这部分节省的开支投入产品研发，何乐而不
为。”势加透博清洁能源（如皋）有限公司常务副
总丁铁华告诉记者，如今每个月，势加透博的研
发人员要在沪如两地往返三次以上处理公司事
务。直达、速通，沪苏通铁路让两座城市高效互
联，既给企业节约了交通成本，又让他们看到了
新的发展机遇。“上海是长三角汽车产业的一个集
中地，我们做的空压机就是给新能源汽车使用
的，可以说和上海休戚相关。我们特别高兴这趟
专线开通，对企业发展、产业联动是好上加好。”

近年来，我市秉承“城市让生活更美好”的
发展理念，致力打造天蓝、地绿、水清的美好家
园，江苏历史文化名城、中国花木盆景之都、世
界长寿养生福地的金字招牌越擦越亮，正成为越
来越多上海人休闲度假、长寿养生的好去处。可
以预见，沪苏通铁路的正式开通，必将带动如皋
的三产服务业进入一个全新的发展阶段。

家住上海黄浦区的杨阿姨，就在如皋九华镇
的长寿养生园里，找到了自己的“诗和远方”。

“在上海那边就觉得头晕，没有精神胸闷啊什么
的，到这里就是不一样，因为这里空气比较好，
吃住也挺安心的，早上锻炼身体就是鸟语花香很
舒适。”杨阿姨坦言，一开始因为家里有事，就想
到这里暂时住上半个月，谁料想这一住下就被如
皋的慢节奏、高质量的生活吸引住了。“蔬菜什么
的还是挺新鲜的，吃起来这口味就是不一样。虽
然上海菜市场里品种也很齐全，但说到质量还是

这里的好。”
如皋闲适惬意的生活，让杨阿姨流连忘返，她

总是忍不住和上海的好友分享自己的“幸福黄昏”，
令远在上海的朋友们心动不已。“高铁通车了，我们
也很开心，来如皋方便多了，一个半小时就能到。以
后要带更多上海的朋友过来体验一下。”

随着来往沪如之间的时间大幅缩短，意味着
格局更大、发展机遇更多，这也对如皋的健康养
老产业提出了更高的要求。沪苏通铁路通车前，
长寿养生园特地在园区内开辟了几块田地，让老
人们可以自己种植、采摘新鲜蔬菜，为他们的生
活“加点菜”。“这也是我们的一个特色，让老人
能够自己种植、自己采摘，体验田园生活乐趣的
同时，又能吃到自己亲手种的这一些绿色食品，
他们会感到格外开心。”如皋长寿养生园护理院院

长吴红娟相信，凭借着园区出色的软硬件条件，
一定可以抓住机遇，获得发展。

随着沪苏通铁路开通，客运和货运能力进一
步提高。打开如皋的宏伟蓝图，有经济的飞速运
转，有产业的蓬勃发展，有田园的秀丽风光，更
有生活的安宁美好。伴随速度与激情的雉水大
地，正乘着呼啸而来的“沪苏通专列”疾驶在新
时代的新征程。

“我今天坐的是C3751次列车，从扬州开往上海虹桥
的。今天沪苏通长江公铁大桥开通了，这也是首班车。”
田晨是如皋人，在上海从事工程技术服务工作。“我每周
都要开车在上海和如皋之间往返，大部分的时间都花在
了开车和堵车上。以后回家就方便了，不用担心堵车，
还可以经常把家人带去上海玩。”

记者了解到，像田晨这样常年往返于上海、如皋的
上班族不在少数。周俊也是如皋人，在上海从事风电检
修工作，因为今天是首班车，他还特意取了纸质车票留
作纪念。“以前去上海要么坐大巴，要么开车，节假日遇

上堵车的话，回家起码要6个小时，现在节约了时间成
本。”

“本来准备自己开车去杭州的，听说今天通车，我特
意抢了票，来体验一下。”陈柯颖在如皋工作，需要经常
去杭州出差，自己开车时间太长，不开车就只能从如皋
乘大巴到上海，再从上海坐高铁去杭州。“以前去趟杭州
至少5个小时，沪苏通长江公铁大桥开通了，我从如皋坐
车去上海只需1个多小时，再从上海转车去杭州，大约需
要1个小时，能节约不少时间，人也没那么疲惫了。”

周静是一名全职妈妈，父母平时在上海工作，她跟

老公在如皋生活。“我不会开车，要带孩子去上海看父母
只能坐大巴或者是让我先生开车。这条铁路通了之后，
以后可以经常去上海看他们了。”

“太方便了，来往上海和南通之间，不需要再换乘
了，一趟车就能到。”柳先生是张家港人，从事贸易工
作。“沪苏通铁路是今年江苏省、上海市开通运营的第一
条铁路。对我们贸易公司而言，方便了许多。我们很多
的大客户都在上海，谈个单子起码要跑2趟，现在为我们
节约了许多时间成本，工作效率一定会更高的。对我个
人而言，以后回家也更快捷啦。”

便捷出行 节约时间成本
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立足“专精特新” 打造上海产业转移的“首选地”

立足“长绿长寿” 打造上海休闲度假的“后花园”

本报记者集体采写


